

VIDA DE LA ACADEMIA

Enero-Marzo, 1978

Honor recibido por la Correspondiente Rodríguez de Alonso

En la junta ordinaria del 12 de enero se dio cuenta de que la señora Josefina Rodríguez de Alonso, obtuvo Medalla de Oro en el Noveno Congreso Internacional promovido por la Academia Internacional de Lutecia con motivo de su libro *Le Siècle des Lumières Conté par Francisco de Miranda*. Constituye este un preciado galardón y la Academia acordó tributarle una especial felicitación.

Nicolás Perazzo, Individuo de Número de la Academia

De acuerdo con las normas reglamentarias, en la junta ordinaria del 12 de enero del presente año, fue electo el señor Nicolás Perazzo, Individuo de Número de la Academia. Ocupará el Sillón Letra "V", vacante por el sensible fallecimiento del doctor Ambrosio Perera.

El señor Perazzo nació en San Felipe, Estado Yaracuy, el 20 de julio de 1902. Se educó en el Colegio La Salle de Barquisimeto y ha ejercido el periodismo durante largos años. Es diplomático de carrera; sus últimos cargos fueron Embajador en Portugal y Asesor de la Cancillería. Es autor de numerosos trabajos, entre ellos se cuentan: "*La Novela Rota*" (Cuentos). Ediciones de La Quincena Literaria Nº 22 del 15 de septiembre de 1927. "*Cuentos del Campo y del Pueblo*", Volumen de Cuentos con portada original de Leoncio Martínez (Leo). Editorial Elite. Caracas, 1931. "*Recuerdos de Codazzi en Italia*", Ilustraciones de José Alloza. Santo Domingo, República Dominicana. Editorial Montalvo, 1944. "*Constante Ferrari, compañero de aventuras de Codazzi*", Ilustraciones del profesor Giorgio Gori. Editorial Cromotip, Caracas, 1954. "*Evocación de José Joaquín Veroes, Ilustre Prócer de la Independencia*". Imp. Nacional. Caracas, 1955. "*Caracas en la Vida del Libertador*", Imp. Nacional. Caracas, 1956. "*Agustín Codazzi (1793-1859)*". Biblioteca Escolar. "Colección de Biografías". Número 22. Ediciones de la Fundación Eugenio Mendoza. Caracas, 1956. (Ilustraciones de Alejandro Sánchez Felipe) (2 ediciones). "*Los Villarreal*", Narraciones de San Felipe "El Fuerte". Cuadernos Literarios de la Asociación de Escritores Venezolanos Nº 119. Imprenta del Ministerio de Educación. Caracas, 1963. "*Apuntes sobre la Independencia del Yaracuy, 1810-1812*", Prólogo del Dr. Carlos Felice Cardot. Editora Grafos, C. A. Caracas, 1964. "*Etapas de la Epopeya, 1812-1814*", Prólogo del Dr. Angel F. Brice. Lit. y Tip. Vargas. Caracas, 1965). (2 ediciones). "*Fronteras de Venezuela*" (Breves Rerefencias Históricas). Lit. y Tip.

Vargas. Caracas, 1966. "*José Cortés Madariaga*", Ediciones del Cuatricentenario de Caracas, 1966. (2 ediciones). Prólogo del Dr. Mario Briceño Perozo. "*Narraciones de San Felipe El Fuerte*", Imprenta Oficial del Estado Yaracuy, 1966. "*Vida y Proceso de don Justo Maya*", con Prólogo del Dr. Rafael Caldera. Grafos Asociados, C. A. Caracas, 1967. "*Hechos y Nombres del Yaracuy*", Imprenta del Estado Yaracuy, San Felipe, 1968. "*Londres y los Patriotas Evadidos de Ceuta*". Italgráfica, 1970. "*Acerca de Emigração Portuguesa em Venezuela*", versión al portugués del señor Mario Vieira. Madeira Gráfica, 1971. "*Bolívar en Aroa*", Imp. del Estado Yaracuy, San Felipe, 1972. "*Tiempo y Contemporáneos de Bolívar*", Ediciones de la Contraloría General de la Nación. Prólogo del Dr. Luis Villalba-Villalba. Caracas, 1973. "*La Inmigración en Venezuela (1830-1850)*", Biblioteca Venezolana de Historia. Archivo General de la Nación. Introducción de Mario Briceño Perozo. Colaboración documental de Manuel Pinto C. Caracas, 1973. "*La Memoria de Sánchez Carrión*". Italgráfica, Caracas, 1975. "*Sánchez Carrión y Unánue, Ministros del Libertador*", Prólogo del Dr. Luis Villalba-Villalba y colaboración documental de don Manuel Pinto C. Caracas, 1975. "*Don Diego Núñez, sacerdote, educador y patriota*", Caracas, 1976.

Condecorado el académico Pérez Tenreiro

En los últimos días de diciembre fue condecorado con la Orden del Libertador, en su primera clase, (Gran Cordón) el académico coronel Tomás Pérez Tenreiro, para quien tuvo la Academia sus especiales felicitaciones.

Bautizo de una importante obra

El 12 de enero fue presentada la obra *Registro de Ordenes Generales del Ejército Libertador en la Campaña de Ayacucho*, el cual tiene un estudio preliminar del Correspondiente general Héctor Bencomo Barrios, quien hizo una amplia exposición sobre su contenido.

Nueva obra del académico Morón

En la junta del 19 de enero fue presentado el último libro del Dr. Guillermo Morón. Se trata de su obra *EPHORUS*. El Dr. Morón explicó su contenido y alcance. Fue felicitado por el Director.

Cesáreo de Armellada

En la misma junta se tuvo un especial recuerdo para el ilustre religioso fray Cesáreo de Armellada, miembro Correspondiente de la Academia, quien recientemente cumplió cuarenta y cinco años de fructífera estancia en Venezuela, laborando por la cultura nacional y por la evangelización de los indígenas. Fray Cesáreo es altamente apreciado y respetado en Venezuela, quien lo considera como un hijo muy ilustre.

Lectura del Correspondiente Dr. Ricardo Archila

En la misma junta el Correspondiente Archila hizo una larga exposición sobre el distinguido científico venezolano Dr. Felipe Guevara Rojas, y enfocó aspectos médicos y literarios de Guevara Rojas, así como su labor de reformador de la educación venezolana.

Miembros del jurado Premio Cristóbal L. Mendoza

En la junta del 26 de enero el académico Dr. Cristóbal L. Mendoza propuso que los académicos Parra Márquez y Felice Cardot integrasen, por parte de la Academia, el jurado para el premio instituido por la Fundación que lleva su nombre. Dichos académicos, conjuntamente con el Dr. Luis Villalba Villalba, designado por la Fundación, formarán el jurado. La Academia gustosamente aprobó las designaciones.

Exposición del académico Uslar Pietri

Se refirió el académico Uslar Pietri a las investigaciones que se realizan en París, bajo su dirección, con miras a obtener nuevos documentos sobre personajes y hechos de Venezuela. Presenta ahora unos sobre Miranda, los cuales quiere cotejar con los de su archivo, a fin de cerciorarse de que son inéditos. Anteriormente remitió papeles muy interesantes sobre don Simón Rodríguez y las pesquisas realizadas por las autoridades napoleónicas sobre su persona. También algunas cartas inéditas de Bolívar. El Director le agradeció sus gestiones, y lo estimuló a continuar en ellas.

Nueva obra del Decano de la Academia

En la junta del 26 de enero, el Secretario presentó la última obra del Dr. Cristóbal L. Mendoza. Se trata de un ensayo intitulado *Las Relaciones entre Bolívar y Miranda*, que es la primera de una trilogía que tiene muy adelantada. Los otros ensayos tratarán sobre *Bolívar y San Martín* y *Bolívar y Santander*. La obra está dedicada a la Academia Nacional de la Historia, y ha querido que circule con ocasión de sus cincuenta años de haberse incorporado a dicha Corporación. Por una deferencia con sus colegas, quizo entregarles ejemplares en la junta del día. Fue felicitado especialmente por el Director, así como por sus colegas académicos.

Develación de un óleo del académico Nucete Sardi

El 26 de enero, a las 5 y 30 p. m. se develó un óleo del extinto académico José Nucete Sardi, quien durante largo tiempo perteneció a la Academia como Individuo de Número, y fue un consecuente y activo académico. El óleo fue do-

nado por su viuda doña Julia Salas de Nucete y por sus hijas. El académico Dr. Oscar Beaujón hizo el elogio del extinto académico y destacó los méritos en diversos aspectos de su actividad intelectual.

Nuevo Miembro Correspondiente en Estados Unidos

Fue elegido Miembro Correspondiente en Estados Unidos el Dr. John V. Lombardi, Jefe del Departamento de Historia de la Universidad de Indiana, y especialista en historia venezolana. Con anterioridad había sido postulado por los académicos Guerrero, Castillo Lara y Felice Cardot. Dicha elección tuvo lugar el 2 de febrero.

Ley Orgánica de las Academias Nacionales

En la junta del 2 de febrero se dio cuenta y se debatió largamente sobre el proyecto de Ley Orgánica de las Academias Nacionales, redactada por la Academia de Ciencias Políticas y Sociales. Finalmente se designó una comisión especial a fin de que realice un estudio del proyecto y presente sus conclusiones al respecto.

Enfermedad del Dr. Mendoza

En la misma junta del 2 de febrero se dio cuenta de que el Dr. Mendoza, ilustre Decano del cuerpo, está seriamente quebrantado de salud. Como el acto programado para el 9 no se sabe si podrá llevarse a cabo, se autorizó al Director para que tome las medidas que considere adecuadas, en relación con la realización de dicho acto o su postergación. Se formularon votos por su salud.

Aplazamiento del acto en homenaje al Dr. Mendoza

En la junta del 9 de febrero, el Director comunicó que el acto programado en homenaje al Dr. Mendoza, que debía celebrarse hoy, fue aplazado, debido al estado de gravedad de aquel, quien será intervenido quirúrgicamente el día de mañana. Sin embargo, se le habrá hecho entrega en la mañana del mismo día de la Medalla acuñada por la Academia, con su efigie, quien la había recibido con especial emoción. Dicha noticia fue recibida con notoria preocupación por los presentes. Con ocasión de la obra del Dr. Mendoza sobre *Las Relaciones entre Bolívar y Miranda*, el académico Dr. Rafael Armando Rojas hizo una amplia exposición sobre el contenido del libro, el cual considera de especial significación y esmerada elaboración, y además, muy ajustada a la crítica y a la recta interpretación histórica.

Lectura del académico Briceño Perozo

En la misma junta el académico Dr. Mario Briceño Perozo dio lectura a un trabajo suyo intitulado *Paradigmas de Lealtad Bolivariana*, en donde hace referencia a tres académicos de la historia: Vicente Lecuna, Rufino Blanco Fombona y Cristóbal L. Mendoza, y sobre este último hace una amplia exposición crítica.

Homenaje al general San Martín

El 23 de febrero se efectuó en el Paraninfo del Palacio de las Academias, un

acto especial en homenaje al general José de San Martín con ocasión del bicentenario de su nacimiento. Llevó la palabra el académico Dr. Rafael Armando Rojas, quien hizo un amplio y detenido estudio sobre la obra de aquel ilustre Prócer, y destacó su especial participación en la libertad de América.

Fallecimiento del Dr. Cristóbal L. Mendoza

En la junta del 2 de marzo se dio cuenta del sensible fallecimiento del Dr. Cristóbal L. Mendoza, ilustre Decano del Cuerpo, y académico de brillante y dilatada trayectoria. El deceso ocurrió el domingo 26, y al día siguiente fue sepultado. Se dio lectura al Acuerdo dictado por la Academia, y se guardó un minuto de silencio. De seguidas fue levantada la junta en señal de duelo. En otra sección de este Boletín se hace referencia ampliamente sobre el deceso del Dr. Mendoza.

Memorias de don José Manuel Sánchez

En la junta del 9 de marzo, el Secretario presentó la obra "*Mis primeros Noventa años. 1887-1977*", de que es autor el destacado hombre de negocios don José Manuel Sánchez. Se hicieron muy favorables comentarios sobre este interesante libro que refleja la vida venezolana de buena parte de este siglo, a través de la acción de un meritorio hombre.

Visita de los hijos del Dr. Mendoza

En día 9 de marzo, visitaron la Academia los señores Dr. Cristóbal Mendoza, hijo, Dr. Luis Ignacio Mendoza, señora Josefa Mendoza de García Velutini y señora Tulia Virgilia Mendoza de Velutini, quienes vinieron acompañadas del Dr. Oscar García Velutini, esposo de doña Josefa, visita realizada para expresar su agradecimiento a la Academia, a los académicos y al personal administrativo, por las manifestaciones de aprecio recibidas durante la enfermedad y muerte de su padre el Dr. Cristóbal L. Mendoza. Fueron recibidos y atendidos por el Director y el Secretario de la Corporación, quienes ratificaron a la familia Mendoza lo doloroso que era para aquella tan sensible desaparición.

Nueva obra del académico Castillo Lara

En la misma junta del 9 de marzo, del Dr. Lucas G. Castillo Lara presentó los originales de un nuevo libro suyo. Se trata de la obra *Acciones Militares del General Ruy Fernández de Fuenmayor*. El autor expuso el plan general, el cual, en sus orígenes fue sólo la ponencia que presentó al III Congreso Venezolano de Historia, y se transformó en libro dada la documentación existente y la importancia de la época en que le tocó actuar al citado Gobernador. Fue pasada a la Comisión de Publicaciones para que resuelva su publicación.

Nueva obra de la Serie Colonial

En la misma junta fue presentado el volumen 131 de la Biblioteca de la Academia, Serie Colonial. Se trata de la obra intitulada *Fortificación y Defensa*, del Dr. Santiago Gerardo Suárez. El Dr. Morón en su condición de Director de Publicaciones presentó la obra, y el Director le cedió la palabra al Dr. Rafael Armando Rojas, Director del Departamento de Investigaciones, el cual hizo una am-

plia referencia sobre la labor del Dr. Suárez y del Departamento que dirige. Seguidamente el autor, Dr. Suárez explicó su contenido y dio lectura a las palabras introductorias. Luego los académicos Bruni Celli y Pérez Tenreiro se refirieron ampliamente a la labor del Dr. Suárez como investigador de las instituciones militares del país. Para terminar el Dr. Morón habló ampliamente sobre los trabajos del Dr. Suárez.

Candidatura al Premio Nobel

La Academia de Historia del Estado Zulia acordó postular al Dr. Humberto Fernández Morán, como candidato al Premio Nobel de Física, y solicitó el apoyo de otras instituciones académicas. La Academia Nacional de la Historia, en su junta del 16 de marzo, acordó adherirse a la postulación, y avisarlo así a la Academia Sueca por intermedio de la Embajada en nuestro país. El Dr. Fernández Morán es una autoridad en diversos ramos de la medicina y de la física y profesor de la Universidad de Chicago.

Informe del académico Morón

En la junta del 16 de marzo el académico Dr. Guillermo Morón rindió un amplio informe sobre la marcha del proyecto de Historia de América, proyecto que dirige por decisión de la OEA.

Nuevo libro del académico Guerrero

En la misma junta el académico Dr. Guillermo Morón presentó el volumen 4 de la serie El Libro Menor. Se trata de la obra del Dr. Luis Beltrán Guerrero, intitulada *Modernismo y Modernistas*.

Disertación del señor Guillermo José Schael

Para atender una invitación de la Academia, el periodista Sr. Guillermo José Schael, hizo una exposición sobre sus últimos trabajos. Habló de la fotografía como auxiliar de la historia contemporánea, y se refirió a muchos aspectos de la vida de la ciudad de Caracas, vistos a través de viejas fotografías.

Disertación del Correspondiente Bencomo Barrios

En la junta de 30 de marzo el Correspondiente general Héctor Bencomo Barrios hizo una interesante disertación sobre la *Maniobra de Tunja*. Se refirió a la marcha del Libertador después de la Batalla de Pantano de Vargas, que ocurrió casi simultáneamente con la del coronel José María Barreiro, comandante realista, e hizo hincapié en la visión estratégica de Bolívar, que culminó en la Batalla de Boyacá, en donde, por la forma de la acción, casi no hubo bajas, y la mayoría de los jefes realistas, junto con la tropa y los armamentos, cayeron en manos del ejército patriota.